

# 危機の経営・ 国内ものづくり生産基盤の生きる道

東京大学大学院経済学科研究科ものづくり経営研究センタ－ 特任研究員 吉川 良三

この講演のタイトルで「危機の経営」と言ったのは、日本の「産業」、特に「ものづくり産業」の地位が相当低下しており、このまま行くと、日本から「産業」は消えてなくなるのではないか、という危機感を私は持っているからです。

本日は韓国のサムスン電子が二流メーカーから世界企業へと発展していく変化の過程を通して、日本のものづくり産業再生への私の思いをお話したいと思います。

サムスン電子は2006年以来、薄型テレビの分野で世界ナンバーワンのシェアを誇るようになっています。薄型テレビに限らず、世界シェアでサムスン電子がトップに立つ製品は20品目を超えると言われています。今やサムスン電子の営業利益は、日本の電機大手メーカー8社の営業利益を合計してもかなわないほどの差がついてしまいました。しかし、かつては90年代初頭までのサムスンは、日本の消費者から見てもアジアの二流メーカーとの印象が強く、日本のメーカーに追いつくことを目標にしており、その物まねに近い製品を、日本の製品より価格を2



割抑えて販売するような方針を実はっていたのです。

しかし、いつまでもそういうやり方を続けていては、世界を相手に競争していくことはできないと考えた

サムスングループの李会長は、「大改革」に乗り出していくことを宣言し、そこからサムスンは変わっていきました。それが「フランクフルト宣言」

と呼ばれる改革の始まりです。「妻と子供以外はすべて取り換える」、「こ

うした言葉に象徴されるこの改革が

これが「第一の危機」です。従って、

サムスンは1993年の「フランクフルト宣言」、いわゆる「新経営」から大きく変わりました。

この1993年からは、「もう一度日本にきちんと学ぼう」、ものづくりから何から「すべてを学ぼう」と変わりました。

「第二の危機」が、1997年のタイから発生したアジア通貨危機でした。その電話で直接、「この改革を手伝ってほしい」との意思を伝えられ、1994年から2004年までの10年間、サムスン電子の常務を務めることになったのです。そし

て、この大改革に参加して、二流メーカーといわれていたサムスンが世界企業へと成長していく変化を目の当たりにすることになりました。

## 「国際化」から 「グローバル化」へ

サムスンは1993年の「フラン

1998年に大統領に就任した金大中氏は、今までのよう、「日本に学んでいたら日本共々おかしくなってしまう」という危機意識を持ち、業構造自体を、「国際化」から本格的な「グローバル化」に対応できるよう構造改革に取り組んだのです。

今の日本の経営者は、「グローバル化」という言葉を使っていますが、本当の意味でグローバル化に対応しているとは思えません。

従来の「国際化」とは、海外に工場や拠点を持つこと、あるいは海外の企業に投資することを指していました。この「国際化」の段階で言えば、海外に工場を持つしていても、製品は現地の要求とは関係なく日本で立案・設計し、安い労働力を求めていただけでした。

しかし、「グローバル化」によつてそれは変わりました。市場として期待される地域に工場や拠点を置いて、その国の文化にあつた地域密着型のものづくりをしていくことが眞の意味での海外進出になつたのです。

こうしてサムスンは「もののづくりのグローバル化」を急速に進めていきましたが、それに対しても残念ながら日本ははつきりと乗り遅れました。

何か日本から海外に工場を移したり、海外の企業とパートナーシップを結んだり、海外へ販売することを「グローバル化」と勘違いしている経営者もいますが、それは「グローバル化」を「国際化」と同じように考えていいです。

## トツフダウンより ボトムアップへ

時代になつてゐる中、多くの日本企業では、「意思決定の遅さ」が致命的な弱点になつています。「何でも日本は決定が遅すぎる」ということについて、日本の経営者が間違つた考え方をしてゐる点があります。

ひとつは、韓国サムスンやヒュンダイやポスコ（韓国最大の製鉄所）といった財閥の会長は「オーナー」

で、予算も人も金も全部自由にできるから意思決定が早い、と考えています。

日本の場合はどんな大手企業でもほとんど「雇われ社長」だから、会議制で決めていくより、勝手な意思決定で決めていく方が、勝手な意思決定で決めていく方が、勝手な意思決定で決めていく方が、勝手な意思決定で決めていく方が、勝手な意思決定で決めていく方が、

意制で決めていくため、勝手な意思決定はできない、と言いますが、実はこれは逆なのです。私から見たら

日本の企業こそ「トップダウン」なのです。日本企業の意思決定の遅さ

の原因として、上層部の決定がなけ

です。

方式（上位下達方式）になつてゐる  
ケースが多いことがまずあげられます。  
反対にサムスンには「トップダウ  
ン」は絶対ないので、「トップダウ

はなく、「判断」をするといつ」と  
なのです。

「トップが判断をする」ということは、トップはそれだけのものすごい知識を持っていなければいけない。ところどころでは、首

いのためにナムランには、當時は400人も私設秘書がいました。いわゆるブレインです。彼らが世界中を駆けずり回って調査してきちんと情報を取り上げて、トップが的確な判断ができるので、「決定を早くできる」のです。

下の方に問題を投げ掛けます。先ほどの例で言うと「これからグローバル化の時代が来る。グローバル化というのはどういうことなのか。皆さんで考えてください」ということを提起する。すると末端の社員まで毎日のようにワークショップをやつくると、「走りながら考える」ように進歩・進化が激しい世の中になつてきます。日本の企業があまりにも決定が遅いし、あまりにも変化をしていないのでこのままで日本から本当に産業が無くなってしまう懸念します。

て語訳して、「クローナルイは、この  
対応していきたい。そのためにこれ  
だけの人・物・金をください」とい  
うことで上に意見をあげていくわけ  
**スピードが  
ビジネスを制する**  
「日本のものづくり」は、1970

スピードが  
ビジネスを制する

年代の後半から1980年代の後半に風靡した「ジャパン・アズ・ナンバーワン」のときの「驕り」が、まだ染みついている感じがします。

例えば、経産省は、D-RAMのメモリーとか携帯電話とか液晶テレビとか、韓国などに個々に負けている製品や企業があつても、産業自体は負けていない、「日本には技術、イノベーションがあるから必ず勝つ」という言い方を、2004年2005年にはしていました。

しかし、2009年暮にある事件が起つた時から経産省の目の色が変わりました。中東のアブダビでフランスと日本が競つていた原子力発電所の入札の一件です。ほぼ日本が取ろうとしていたところへ韓国が割り込んで来て、あつという間に持つて行つてしまつたのです。

発注するアブダビ政府側は、韓国が原子力発電所を自前で作れる技術を持つているとははなから思つていません。韓国では、運用技術は、韓国電力があるので持つていても、原発を作つたことがないということはもちろんアブダビでも懸念されていました。しかし、本当に大丈夫かと確認された時に、韓国側は「隣に日本があるから大丈夫で

す」と答えたと言われています。

実は、このことは「技術」や「イノベーション」が競争優位につながらなかつたことを示しています。

韓国には「始まつたら90%終わりだ」という諺があります。そのくらいのスピードなのです。それでトルコやベトナムなどに売り込みに行つてゐるわけです。まだ出来てない、まだ技術もないのに「いざれ技術は移転する」という予想のもとに動いてしまつてゐる。

中国の場合はその上を行きます。日本の新幹線を見本にちょっと作ると運転のシステムなどはまつたく無視して、アメリカなどに売り込みに行つてしまふのですから。

それを非難する人がいますが、これからグローバル化では、それくらいのスピードが必要なのです。このスピードという点で日本は負けています。

## 通用しなくなつた 日本の品質基準

日本のものづくりがなぜ「世界に通用しなくなつたか」ということの背景として、「ものづくりがアナログからデジタルへと変わつていつた」ことがあります。これはコンピューターの発達によつてもたらされたものです。

「日本のものづくり」の特徴は、一言で言うと「すり合せ技術」です。

「中国に勝てない。負けたのだ」という言い方をしていますけれど、それは違います。「抜かれた、負けた」と思つて何もしないと、これは完全に負けです。でも「抜かれた」ということに気が付いたら、逆に「抜き

ようやく経産省もそのことに気が付いたようで、日本の技術を結集した、いわゆる「八ヶ岳戦略」といってきました」のです。

韓国や中国ではなくなか、「八ヶ岳戦略」などといふ「技術を結集する」ことは要素技術の集積が無いのででききないので。そこにひとつ、日本の「抜き返す」道はあると思います。

2011年2月に閣議決定された

「新成長戦略」です。

本の「抜き返す」道はあると思います。

日本の製品が「品質が良い」と言われていますが、私は日本のいろいろな企業に「品質とは何でしようか」と質問して回つて、その回答をまとめたら、面白いルールが出てきました。ひとつは、日本語で後ろに「さ」が付くものが多いことです。特に車関係などは「乗り心地の良さ」とか「燃費の良さ」とか、「運転のしやすさ」とか「さ」が付くものが多い。電機メーカーだと、洗濯機やエアコンの「静かさ」とかです。

もうひとつは、漢字の「性」が多きめ細やかな設計をして、きめ細かな製造をして製品を生み出すということは、日本人以外には絶対に真似ができないのです。でも、その「すり合せ」のきめ細かさの技術が、マイコンで代用できるようになったの

で日本得意とする「すりあわせ技術」は「グローバルには必要無くなってきた」のです。

いわゆる「すり合せからモジュラータイプへ」と移行し、どんな種類の製品であつても、日本のメーカーが追求しているレベルの機能、性能を求めるならば、新興国でも、自分たちの望みやニーズに合わせて一定レベルの製品をマイコンで作れるようになつたのです。

く、高コスト構造に帰結する「やりがいの競争」なのです。

グローバル化になつて、新興国という新しい市場が生まれてきて、新興国でもものづくりのデジタル化によつてハイテク製品が作れるようになると、今までの日本の品質常識が通用しなくなつてしまつたのです。さらに、日本の品質はある地域では逆に「最低である」という評価をされてしまう場合さえあるわけです。

例えば、インドへ行けば「日本のエアコンはいつも故障している」と言われます。なぜならインド人には「音が大きいから動くものにしか金を払わない」という、DNAの習性があるからです。日本のエアコンといふのは「人に風を当てない」、しかも、動いているかどうかわからない「静かさ」を追求していますから、印度人から見ると「何と品質が悪いのだろう」ということになります。

一方、サムスン製エアコンは、外気50℃を超えるインドでの消費者のニーズを調査してありますから、印度ではもの凄い音を立てて、センサーが逆動きになつて、人が動くと人に風を当てるようになつて、温度がすぐ下がるわけです。そうするとインドでは「サムス

ンのエアコンは何と涼しい」となり売れるわけです。こういう事例がいろいろなところで出てています。サムスンでは、世界各国に4000人におよぶ現地調査員を配置して、地域のニーズを汲み上げ、地域のニーズに合った製品を提供していくことから、世界中の市場でシェア広げていったのです。

## もはやそんなに豊かな国ではない日本

日本の一人あたりGDPが2000年には3位でしたが、2008年では23位にまで、2010年には28位まで下がつて来ました。

マスコミは「中国に抜かれ、経済大国日本が3位になつた」とか、まだ慰めの報告しかしていません。「一人あたり」のGDPは「豊かさ」を示す指標ですから、もはや日本はそんなに豊かな国ではなくなつたと言えます。こういうことは世界の「格付け」として発表されますから、日本が過去に、世界第2位の経済大国だったとは、誰も思わないのでです。

特に「IMD国際競争力順位の変遷」をみると、2000年に日本は第1位でしたが、2008年にはもはや第27位にまで下がつています。

「製造業」など、それだけを見ると「ベスト10」や「5位」というものもあるのですが、「政治」や「規制緩和」が55ヶ国中54位や55位などいうものがありまして、結果的には国際競争力は平均して第27位なのです。このように日本の地位は相当低下していることをぜひ認識していただきたいと思います。

## 新しい市場としての新興国

新興国が新しい市場として生まれてきています。経済産業省は、一人あたりの可処分所得が5000ドルから3万5000ドルの間を、「ボリュームゾーン」と呼んでおり、新興国で合わせて約8億人います。これは日本と同じくらいの購買力があるということです。この市場を、日本がほとんど取れていないのです。その辺が、日本の地位がここまで低下していく理由と言えます。

それから、日本は今、円高だと法师职业は先進国ではないのです。デジタルカメラやDVDなども、新興国でも簡単に作れるようになります。それは「デジタルものづくり」

から「呼び込めばいい」という人もいますが、外国企業は日本を生産拠点と考えていないので、産業の立地競争力は弱くなっています。

ですから「空洞化」は起ころうと思います。しかし「空洞化」は、私個人的には「あまり問題ない」と考えていました。産業構造を転換する良いチヤンスだからです。

それよりも、「日本の技術、ものづくりは世界最高だから大丈夫だ」と思つてゐる日本人のおごりに対しても私は警告を発したいと思います。何もしないで、日本の経営者が「あと何年経つたら景気が戻るのかなあ」というような、楽観的な考え方で何も手を打たなければ、日本から「産業が無くなる」ことを危惧します。

既に、日本のエレクトロニクス産業の家電製品というのは、ほぼ国内から姿を消しつつあるわけです。いわゆる「三種の神器」と言われた冷蔵庫・洗濯機・エアコン、テレビなどは、新興国でどんどん作つて、新興国で需要が急増しています。もう

ています。反対に日本に外国の工場を「呼び込めばいい」という人もいますが、外国企業は日本を生産拠点と考えていないので、産業の立地競争力は弱くなっています。

ですが、外国企業は日本を生産拠点と考えていないので、産業の立地競争

日本には「経営者」「技術者」「消費者」、それに傲慢、「驕り」がありますが、「経営者の驕り」で言えば、これもサムスンの李会長に言われた言葉ですが、「何で日本の経営者は、もっと従業員やエンジニアを大事にしないのですか」「何で不景気になると一番に首を切ってしまうのですか」、「日本の辞書にはリストラ」のづくりはひとづくりから」ということは日本から教わったのに等と言われたのです。日本では現実に、エンジニアの優秀な人から切られて行っています。というか、出て行つてしまつています。そしてそういう優秀な人を雇う「受け皿」が日本にもう無いのです。

「茹でガエル」になった二番目の理由は、日本国内で一つの産業に5、6社あつてリーグ戦をやつて、くたくたに疲れ切つてから、グローバルに出て行って今度は「トーナメント」戦で戦うから不利なのです。

その理由の一つに、「経営者の驕り」があります。経営者が環境の変化に気づかず、手遅れになってしまつたということです。もちろん日本の場合飛び出している企業もあります。



## 日本が茹でガエル状態になつた理由

カエルは常温の水から茹でられる、熱くなつても気が付かないそうです。「茹でられている」と感じた時には、もう脱出する体力がないのだそうです。世界が大きく変わっている中で日本が今、「茹でガエル」状態になつてしまっています。

日本には「経営者」「技術者」「消費者」、それに傲慢、「驕り」がありますが、「経営者の驕り」で言えば、これもサムスンの李会長に言われた言葉ですが、「何で日本の経営者は、もっと従業員やエンジニアを大事にしないのですか」「何で不景気になると一番に首を切つてしまうのですか」、「日本の辞書にはリストラ」のづくりはひとづくりから」ということは日本から教わったのに等と言われたのです。日本では現実に、エンジニアの優秀な人から切られて行つてしまつても叩きのめされただけの話です。

四番目は、「利益が低すぎる」といふことです。技術も談合し、営業利益でも談合しているとしか思えないような低さです。海外企業での利益は普通二桁が当たり前です。

## 表の競争力と裏の競争力

「茹でガエル」になった二番目の理由は、日本国内で一つの産業に5、6社あつてリーグ戦をやつて、くたくたに疲れ切つてから、グローバルに出て行って今度は「トーナメント」戦で戦うから不利なのです。

「円高だから」とか「消費税が高いから」という国内の条件で中国へ出でても、出ていけばどこの国

## 「もの」と「つくり」

企業もハンディキャップの条件は一緒なのです。中国では地場産業はあるし、サムスンもあればヨーロッパからも、アメリカからも競争相手が出て来る。どんなに日本の「ものづくりがすごい」といっても、負けたら終わりです。

トーナメントをやるための戦う姿勢、つまり労働生産性を上げてから行かないとダメです。しかし、日本は、国内でリーグ戦をやって疲れ切つて、中国よりも生産性が悪くなっているのに「円高だから」と中国に出て行つてしまつても叩きのめされただけの話です。

四番目は、「利益が低すぎる」と「ものづくり」というと、皆さんは「生産現場」を思い浮かべるでしょうが、実際は違うのです。「ものづくり」と「ものづくり」は違うのです。生産現場のところは「ものづくり」なのです。トヨタの生産システムは「ものづくり」の改善なのです。「もの」と「つくり」に分けなければいけないのです。「もの」というのは構造物を指すのでない、ということをまず知つていただきたい。

「もの」というのは形のあるものではなく、それを私は「設計思想」と訳しています。だから「つくり」はどこへ出てもいいのですが、「もの」が重要です。「もの」はお客様がワクワクするようなものを考える、とい

うことです。

また「秘伝のたれ」がない産業・企業はダメだと思います。「秘伝のたれ」とは、「真似したくても真似できない」ものことで、食べ物に例えると「レシピが書けない」ものです。

そういう「秘伝のたれ」を持つている企業は、仮に環境の変化があつて産業構造が変わつても、そこで生きていけるのです。

「もの」と「つくり」を一体になつて作つてゐるのが「垂直統合」といふのですが、アメリカから日本が「つ

くり」を奪い取つて以来、いまだに工場という概念が「垂直統合」になつてゐるのですね。工場の中に生産現場もあれば、設計室もあれば、場合によつてはR&Dやマーケティングもあつたりします。

一方、アメリカは「つくり」を日本に取られた時に「もの」と「つくり」を明確に分けました。今のiPodとかiPhoneにしても、Appleは「もの」を考え、「つくり」は中国などで行つてゐる。パソコンはアメリカでは作つていません。でもノートPCの生産の1位はHPでしょう。2位がDELLです。3位は最近、台湾のAcerが出てきましたけれど、4位にAppleが入つています。

日本の場合は「つくり」がダメになると「もの」も捨ててしまふ。だからドンドン国内からものづくりが無くなつてしまふのです。「もの」を大事にすることが重要です。「つくり」はある程度海外に出ていても仕方ないのです。

例えばブランドで「ルイ・ヴィトン」がありますが、ここは、ルイ・ヴィトンという「もの」で売つてゐるのです。「つくり」は2,000円くらいのビニールバッグですが、

それをデザインとかブランドで20万円くらいで売つてゐるのです。

## 日本のものづくりの 方向性は

日本のもづくりの今後の方向性

としては「命がけそしてスピード」、「経営戦略の国際化からグローバル化へ（危機意識の徹底）」、そして、「製品開発戦略の転換」の3点が特に重要な点だと思います。

それから、「現地、現材、現人」の三現主義も、これから日本のものづくりにとって絶対に重要な考え方です。「現地」とは、地域によつて要求機能や要求品質が違うから「現地で作る」ことを重視する。次に「現材」は、「現地で材料を調達する」とことで、最後の「現人」とは、社長以下「現地の人を使う」ことです。

それから、海外に工場を開いて行くときの鉄則だと思つています。

「産業構造ビジョン」では、日本はこれから「生活インフラ」「社会インフラ」など、2030年までに

300兆円くらいのニーズがあるそうです。そうすると「水処理」や「鉄道」、「電力」も、日本には得意の発電機やタービン技術などがありますから、「パーシャル連合」を組みながらやればいいのです。

運用技術も含めて、地方自治体も参加しながら、海外のいろいろなところでインフラの仕事をとつてくる。こういうことは韓国や中国が進んでいても逆立ちしてもできないことなのです。本当にこういうところは日本独特の高度な「すり合わせ技術」がありますから、こういう仕事を通じて日本のものづくり産業は再び蘇つてくるのではないかと思います。

「危機の経営の鉄則」は、「社会の変化に着目する」ということです。そして「その支配則にいち早く気付く」。そして「社会の要求、およびその変化に素直に対応する」ということが大事で、「顧客の顧客、つまり消費者の要求を読む」ことを重視することが鍵です。

## 次の10年のために苦しむ 創造経営

これは今まで日本で築き上げてきた地位を守ろうという気持ちが強けれど、新興国で市場を開拓しようとい



う姿勢を持つこともできなくなっています。そこで日本に問われるものは、「失敗を恐れない勇気」です。私なりの表現になりますが、韓国は「金と度胸といいとこ取り」、中国は「金と脅しといいとこ取り」によつて、現在のグローバル競争の中でトップの座を競い合うようになつきました。それに対して現在の日本はどうかといえば、「金はあつても度胸がない。脅しをする必要はないにしても、他者のいいところを学ぼうともしなくなつてきています」それで勝負になるはずがありません。

2010年、サムスンの李会長とお会いした時に、「その中国が度胸をつけはじめてきた」と言われていた。話を聞くと、サムスンの5年間の純利益は1兆円を超える、2010年の売り上げが、円にして15兆円くらい儲かっていますが、今のままだと、中国の追い上げもあり、携帯電話や半導体、メモリー、液晶テレビ、パネルが5年以内にやられることはわかっているのでそれを打開するのに悩んでいるとのことでした。

韓国のサムスンは日本のようにキ

チッと要素技術のイノベーションをやつていないので、日本と中国から責められると、問にいる韓国は行き場がなくなるので、また1993年や1999年と同じような悩みに入つてしまつているのです。李会長は「次の10年のために苦しむのが創造経営だ」と言われていました。

今の日本に求められているのも、待つことではなく動くことです。1997年のIMF危機の際の韓国にも負けない「危機に向かい合う決死の行動」こそが現状を打破する力になるのです。

今日本の日本企業は明確な危機意識を持つ必要があります。日本のエレクトロニクス業界のトップメーカーがサムスンに抜かれたことは事実です。だとすれば、それが現実から目をそらさず、抜き返すことを考えなければなりません。

その答えは簡単には見つかりません。悩み抜き、自分たちで見つけだすしかありません。ただ、そういう中にあつても、「グローバル化へのシフト」と「危機意識の徹底」は絶対的なキーワードとなつてきます。そ

の上で、企業側としては、「グローバル市場に適応可能な組織能力の構築」、「グローバル人材の育成」、「現場がなくなるので、また1993年や1999年と同じような悩みに入つてしまつているのです。李会長は「次の10年のために苦しむのが創造経営だ」と言われていました。

今の日本に求められているのも、待つことではなく動くことです。1997年のIMF危機の際の韓国にも負けない「危機に向かい合う決死の行動」こそが現状を打破する力になるのです。

今日本の日本企業は明確な危機意識を持つ必要があります。日本のエレクトロニクス業界のトップメーカーがサムスンに抜かれたことは事実です。だとすれば、それが現実から目をそらさず、抜き返すことのスピードを上げること」です。それが改善されない限り、組織の仕組みをどう変えようともグローバル競争には勝てないということを肝に銘じてほしいと思います。それほど「スピード」が絶対的な意味を持つ時代になつてしているのです。

最後に言いたいことは、これまで日本の中のづくりは、過去の成功体験や固定観念、従来のやり方、惰性、利己主義、偏狭な心、傲慢といったものが卵の殻に包み込まれていました。しかし、その卵の殻は、自らの力で破らなければならぬと言ふこと

の上での最適化」を図つていくことが肝要です。このことに関しては、今までの延長線上で考えるのではなく、まったく新しい仕組みで考えていくべきです。その仕組みに関しては模倣ではなく、オリジナルなものを作り出していくと思います。その中で忘れてはいけないことは、「意思決定のスピードを上げること」です。それが改善されない限り、組織の仕組みをどう変えようともグローバル競争には勝てないということを肝に銘じてほしいと思います。それほど「スピード」が絶対的な意味を持つ時代になつているのです。

（2011年9月2日金属労協第50回定期大会での記念講演要旨。文責編集＝金属労協組織総務局）

今、もう一度、日本のものづくりの本質を見つめ直し、情熱と愛情を注いでいくことが、殻を破るエネルギーになるのです。

### 吉川 良三（よしかわ・りょうぞう）

1940年生まれ。64年日立製作所に入社後、ソフトウェア開発に従事。CAD/CAMに関する論文を多数発表し、日本のCAD/CAM普及に貢献。89年日本鋼管（現JFEホールディングス）エレクトロニクス本部開発部長として次世代システムを開発。94年から韓国サムスン電子常務としてCAD/CAMを中心とした開発革新業務を推進。帰国後、2004年より東京大学大学院経済研究学科ものづくり経営研究センターで日本のものづくりの方向性について研究。主な著書「危機の経営」共著（講談社刊、2009年9月）、「サムスンの決定はなぜ世界一速いのか」（角川書店刊、2011年4月）他多数。